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Time Alvenegro  
comemora título da 
Libertadores no Rio

<<<ESPORTE 

O campeão da Libertadores 
chegou ao Rio de Janeiro. O avião 
do Botafogo aterrissou no aero-
porto do Galeão às 16h13 de 
domingo, após a vitória histórica 
sobre o Atlético-MG, em Buenos 
Aires, no sábado

PÁGINA 10

Registro falso e fraude 
milionária: os 33 anos 
de golpe de Ana Lucia

GERAL 

A história de Ana Lucia Umbelina 
Galache de Souza envolve fraude 
documental e um esquema milio-
nário que durou mais de 33 anos. 
Registrada falsamente como filha 
de um tio-avô, ex-combatente da 
Segunda Guerra Mundial

PÁGINA 2

Paes anuncia "choque 
de civilidade" para 
seu novo mandato

ESTADO

PÁGINA 10

RESTAURANTE DO POVO É  
reinaugurado em Nova Iguaçu

A menos de um 
mês do Natal, Rio 
divulga 2,4 mil vagas

OPORTUNIDADES 

A Prefeitura do Rio, por meio da Secre-
taria Municipal de Trabalho e Renda 
(SMTE), divulga 2.403 novas vagas de 
emprego na segunda-feira (2/12). Entre 
os destaques, há 160 vagas para empa-
cotadores e repositores (80 para cada 
ofício) nas zonas Norte

PÁGINA 8

Censo do IBGE aponta crescimento de 
400% nas favelas da Região Oceânica

Nos últimos 12 anos, as favelas 
de Niterói, especialmente na 
Região Oceânica, apresentaram 
um crescimento populacional 
significativo, com destaque para 
o Morro do Cafubá. De acordo 
com o Instituto Brasileiro de 

Geografia e Estatística (IBGE), 
a população da comunidade 
aumentou 406% entre os cen-
sos de 2010 e 2022, saltando 
de 386 para 1.993 habitantes. 
Com isso, o Caniçal, no Morro 
do Cafubá, entrou pela primeira 

vez entre as dez maiores favelas 
de Niterói. O Morro do Preven-
tório, em Charitas, permanece 
como a maior favela da cidade, 
com 5.408 moradores, embora 
tenha registrado uma queda 
de 5,8% em relação a 2010. Em 

seguida, está a Vila Ipiranga, 
no Fonseca, que cresceu 2,5%, 
somando 3.835 pessoas. Por 
outro lado, o Morro do Estado, 
que ocupava a segunda posição 
em 2010, sofreu uma queda de 
23,6% na população, passando 

de 4.073 para 3.111 moradores.
O Censo de 2022 também levan-
tou a necessidade de cautela 
ao comparar os dados, já que 
inovações tecnológicas e meto-
dológicas podem ter impactado 
os resultados. Um exemplo disso 

é o aumento de 104% no Can-
tagalo, que no Censo de 2010 
era dividido entre Morro do 
Cantagalo I e II, mas foi uni-
ficado em 2022. Como resul-
tado, o número de moradores 
na comunidade subiu de 1.682 

Ideias para Adiar
o Fim do Mundo

CADERNO G

No Rio de Janeiro, o espetá-
culo Ideias para Adiar o Fim do 
Mundo” chega ao teatro pela 
primeira vez, explorando as 
ideias, falas e trajetória do líder 
indígena Ailton Krenak. Ele ficou 
marcado pelo emblemático 
protesto na Constituinte de 1987

Moraes autoriza 
transferência de 
dois "Kids Pretos" 

NACIONAL >>>

O ministro Alexandre de Moraes, 
do Supremo Tribunal Federal (STF), 
autorizou nesta segunda-feira (2/12) 
a transferência de dois militares 
presos no âmbito das investigações 
sobre um suposto plano golpista no 
governo de Jair Bolsonaro (PL).

PÁGINA 7
PÁGINA 9

O prefeito Eduardo Paes anunciou 
na segunda-feira (2) a implemen-
tação de um "choque de civilidade"
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A história de Ana 
Lucia Umbe-
l ina  Ga la -
che de Souza 
envolve fraude 

documental e um esquema 
milionário que durou mais 

de 33 anos. Registrada 
falsamente como filha de 
um tio-avô, ex-combatente 
da Segunda Guerra Mun-
dial, Ana Lucia enganou o 
Exército e recebeu inde-
vidamente R$ 3,7 milhões 

em pensões no estado de 
Mato Grosso do Sul.  
Condenada a devolver o 
valor, Ana Lucia teve seu 
recurso negado pelo Supe-
rior Tribunal Militar (STM) em 
novembro de 2024. Confira a 

cronologia desse caso:  

SETEMBRO DE 1986 
Com 17 anos, Ana Lucia foi 
registrada como filha de 
Vicente Zarate em um car-
tório de Campo Grande. 
Vicente, ex-combatente, 
era tio-avô de Ana. O regis-
tro teve como testemunha 
sua avó, Conceição Galache, 
irmã do militar. Com o novo 
registro, Ana Lucia conse-
guiu documentos como iden-
tidade e CPF com o sobre-
nome "Zarate".  

OUTUBRO DE 1988  
Após a morte de Vicente, em 
17 de outubro de 1988, Con-
ceição declarou Ana Lucia 
como dependente do militar 
junto ao Serviço de Inativos 

e Pensionistas do Exército.  

JANEIRO DE 1989
Ana Lucia apresentou-se 
pessoalmente para plei-
tear a pensão como filha 
de Vicente. O pedido foi 
aprovado, e ela começou a 
receber o benefício integral 
como dependente de segun-
do-sargento em 27 de janeiro 
de 1989.  

DEZEMBRO DE 2021  
A fraude veio à tona quando 
Conceição, então com 91 
anos, denunciou a neta à 
Polícia Civil e à Adminis-
tração Militar. Ela revelou 
que Ana Lucia utilizava o 
sobrenome Zarate exclu-
sivamente para fins mili-
tares, mantendo o nome 

verdadeiro, Galache, para 
outras situações.  

2022 
Investigações comprova-
ram que Ana Lucia era, 
na verdade, sobrinha-neta 
de Vicente. Após o início 
do processo judicial, ela 
admitiu que Conceição 
exigia parte da pensão e 
ameaçou denunciá-la caso 
não recebesse R$ 8 mil. A 
avó faleceu em maio de 
2022, antes de ser ouvida.  

FEVEREIRO DE 2023
Ana Lucia foi condenada 
pela Justiça Militar a 
devolver R$ 3.723.344,07 e 
a cumprir pena de três meses 
de prisão. Em liberdade, ela 
recorreu da decisão.  

A guerra civil na Síria, 
que já dura 13 anos, 
ganhou novo destaque 

com uma ofensiva surpresa de 
jihadistas em Aleppo, impor-
tante centro econômico do 
país. Este é o maior ataque 
rebelde desde 2016, quando 
forças russas ajudaram o 
governo de Bashar al-Assad a 
retomar a cidade. Os combates 

reacenderam temores de uma 
escalada no conflito em meio às 
tensões regionais envolvendo 
Israel, Hamas e Hezbollah. O 
grupo jihadista Hayat Tahrir 
al-Sham (HTS), liderado por 
Abu Mohammed al-Golani, 
está à frente da ofensiva. Ape-
sar de anteriormente ligado 
à Al-Qaeda, o HTS rompeu 
com a organização em 2016, 

tentando se reposicionar como 
um governo civil em seus terri-
tórios. No entanto, permanece 
classificado como organização 
terrorista por EUA e ONU.
Aleppo, antes lar de 2,3 milhões 
de pessoas, foi devastada pelo 
conflito, que já matou cerca 
de 500 mil pessoas e deslocou 
milhões. Embora forças de opo-
sição controlem 30% do país, 

o governo sírio, com apoio de 
Rússia, Irã e Hezbollah, mantém 
controle sobre a maior parte 
do território.
A retomada dos combates em 
Aleppo pode marcar uma nova 
fase na guerra, com potencial 
para desestabilizar ainda mais 
a região e reacender ativida-
des de grupos extremistas 
como o Estado Islâmico.

Anatel autoriza ativação do 
5G standalone no Brasil

O Banco Nacional de 
Desenvolv imento 
Econômico e Social 

(BNDES) anunciou na segun-
da-feira (2) a aprovação de 
um financiamento de R$ 200 
milhões para a empresa Eve 
Air Mobility, subsidiária da 
Embraer, para o desenvolvi-
mento do protótipo e a reali-
zação de testes do chamado 
"carro voador". A aeronave, 
totalmente elétrica e com 
capacidade de decolar e ater-
rissar verticalmente (eVTOL, 
na sigla em inglês), é conside-
rada uma tecnologia verde, 
já que não utiliza combustí-
veis fósseis, como gasolina 
ou querosene, contribuindo 
para a transição para uma 
economia de baixo carbono.
Com os recursos do financia-
mento, a Eve iniciará o desen-
volvimento do protótipo e os 
testes necessários para obter 
a certificação da aeronave, 

visando à produção comer-
cial. A Agência Nacional de 
Aviação Civil (ANAC) publi-
cou, em 1º de novembro, os 
critérios finais de aerona-
vegabilidade para o eVTOL, 
que incluem requisitos sobre 
estrutura, sistemas de con-
trole, propulsão e bateria, 
com foco na segurança do 
voo.
O empréstimo faz parte do 
Fundo Clima, uma inicia-
tiva do Ministério do Meio 
Ambiente, que visa apoiar 
projetos que contribuam 
para a redução das emissões 
de gases de efeito estufa. Em 
outubro, o BNDES já havia 
aprovado R$ 500 milhões 
para a construção da fábrica 
da Eve em Taubaté, SP.
O presidente do BNDES, Aloi-
zio Mercadante, destacou a 
importância do projeto para 
a transição energética e a 
criação de empregos no Vale 

do Paraíba, enquanto o dire-
tor José Luís Gordon ressal-
tou o foco na descarboniza-
ção e melhoria da qualidade 

de vida. Além disso, a Eve 
também recebeu US$ 50 
milhões do Citibank para o 
desenvolvimento do projeto.

Embraer recebe R$ 200 milhões do 
BNDES para protótipo de carro voador

Registro falso e fraude 
milionária: os 33 anos 
de golpe de Ana Lucia

COTIDIANO 

 MUNDO 

A principal faixa do 
5G, conhecida como 
standalone (SA), 

entrou em operação em todo 
o Brasil na segunda-feira (2). 
As operadoras podem ati-
var a tecnologia em qualquer 
cidade, mas o edital do leilão 
de 2021 estipula que a cober-
tura total será obrigatória até 
2029.
O 5G SA promete velocida-

des de até 10 Gbps, 100 vezes 
mais rápidas que o 4G, que 
opera a cerca de 19,8 Mbps 
no Brasil. Após a "limpeza" 
da faixa de 3,5 GHz, usada 
anteriormente por serviços 

de satélite, a ativação está 
liberada. Esse processo, con-
duzido pela Entidade Admi-
nistradora da Faixa (EAF), eli-
minou riscos de interferência.
O 5G standalone supera 

versões anteriores, como o 
"non-standalone" (NSA) e 
o "DSS", por oferecer ultra-
baixa latência, essencial para 
reduzir atrasos em conexões. 
Enquanto no 4G a latência 
varia entre 50 e 70 milisse-
gundos, no 5G SA pode cair 
para 1 a 5 milissegundos, 
revolucionando aplicações 
em telemedicina, carros autô-
nomos e realidade virtual.

Avanço surpresa de grupos rebeldes 
intensifica guerra na Síria; o que se sabe
Conflito, que já dura 13 anos, voltou à tona após rebeldes que
 lutam contra regime de Bashar al-Asad chegarem a Aleppo

  JUSTIÇA 

O Brasil celebra nesta 
segunda-feira (2) o Dia 
Nacional do Samba com 

eventos em diversas regiões. No 
Rio de Janeiro, a festa come-
çou antes, com desfiles das 
escolas de samba do Grupo 
Especial entre sexta-feira (29) 
e domingo (1º). Hoje, mais 
comemorações homenageiam 
esse gênero musical popular.
Na zona norte, o bairro de 
Oswaldo Cruz, lar das esco-
las Portela e Império Serrano, 
recebe o Caminho do Samba, 
uma rota turística lançada pela 
Embratur e pela prefeitura do 
Rio. O evento inclui uma roda 
de samba e a Feijoada da Tia 
Surica, além da inauguração 
do mural Negro Muro, em 
homenagem ao sambista 
Paulo da Portela, fundador da 

Portela, a mais antiga escola 
de samba em atividade.
Ainda na zona norte, o bloco 
Boêmios de Irajá promove o 
evento Um Ato ao Samba, com 
apoio do Terreiro de Crioulo, e 
o Renascença Clube, no Anda-
raí, realiza a roda de samba 
Moacyr Luz e Samba do Traba-
lhador. Em Vila Isabel, haverá 
apresentações nas rodas de 
samba Barão e Canta Canta, 
Minha Gente, com foco na paz 
devido ao aumento da violência 
no bairro. Em outras partes do 
país, o Dia Nacional do Samba 
também é celebrado. Em São 
Paulo, ocorre o Pagode do João, 
e em Brasília, o projeto Rodo-
viária do Samba homenageia 
Marcelo Sena. Natal também 
realiza sua 16ª comemoração 
do Dia do Samba.

  CULTURA 

Brasil comemora Dia 
Nacional do Samba
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O procurador de Justiça 
Antonio José Campos 
Moreira foi o mais 

votado na eleição realizada 
nesta segunda-feira (02/12) para 
o cargo de procurador-geral de 
Justiça do Ministério Público 
do Estado do Rio de Janeiro 
(MPRJ), que será exercido no 
biênio 2025/2027. Antonio José 
recebeu 583 votos (62.75%), 
enquanto Leila Machado Costa 
obteve 346 (37.24%) votos. 
Agora, o governador do Estado 
vai escolher entre os dois can-
didatos. A lista com os nomes 
dos eleitos será enviada ao 
governador no dia 1º de janeiro 
de 2025, pelo presidente do 
Órgão Especial do Colégio de 
Procuradores de Justiça. O novo 
procurador-geral de Justiça 
começará seu mandato em 17 
de janeiro de 2025 e ficará no 
cargo até 16 de janeiro de 2027. 
Antonio José e Leila foram os 

únicos candidatos na disputa 
pela vaga na lista tríplice, que 
serve para a escolha do pro-
curador-geral de Justiça. No 

total, 893 membros, entre 
promotores e procuradores 
de Justiça, estavam aptos a 
votar. A eleição começou às 

10h, por meio de um sistema 
eletrônico, e os membros 
puderam votar até as 17h. 
O resultado será homolo-
gado pelo Órgão Especial 
do Colégio de Procurado-
res de Justiça e publicado 
no Diário Oficial Eletrônico 
do MPRJ no próximo dia útil. 
Antonio José ingressou no 
MPRJ em 1987 e, atualmente, 
é titular da 1ª Procuradoria de 
Justiça junto à 2ª Câmara Crimi-
nal do TJRJ. Ocupou os cargos 
de procurador-geral de Justiça 
em exercício, subprocurador-
-geral de Justiça, assessor-chefe 
da Assessoria de Assuntos Ins-
titucionais, assessor-chefe da 
Assessoria de Atribuição Ori-
ginária Criminal, e coordena-
dor da primeira formação do 
grupo das Centrais de Inquérito 
(1995/1996), além de chefe de 
Gabinete da Procuradoria-Ge-
ral de Justiça.

Membros do MPRJ escolhem Antonio José para 
comandar a instituição no biênio 2025/2027

O Dia Mundial de Luta Contra 
a Aids é lembrado neste 1º de 
dezembro. Para conscientizar 
os pacientes das unidades de 
saúde de São Gonçalo, prin-
cipalmente sobre prevenção, 
a oferta de testes rápidos das 
Infecções Sexualmente Trans-
missíveis (ISTs) e onde encon-
trar tratamento, os profissionais 
realizarão orientações durante 
todo o mês de dezembro nas 
unidades de saúde.  A coordena-
ção do Programa de Infecções 
Sexualmente Transmissíveis 
(ISTs/Aids) e hepatites virais da 
Secretaria de Saúde também 
fará qualificação dos profissio-
nais que trabalham diretamente 
com esse público. Nas unidades 
de saúde, os pacientes serão 
orientados nas salas de espera.     
A Campanha Dezembro Verme-
lho tem o objetivo de promo-
ver a prevenção, o diagnóstico 
e o tratamento do HIV/AIDS; 
desmistificar preconceitos e 
estigmas associados à condi-
ção e reforçar a solidariedade, 
a tolerância, a compaixão e a 
compreensão com as pessoas 
infectadas.  “Vamos reforçar 
em todas as unidades de saúde 
a importância de fazer os testes 
rápidos. Eles estão disponíveis 
na maioria das unidades de 
saúde da família (USFs). O diag-
nóstico é de extrema impor-
tância para o paciente iniciar o 
tratamento e, com orientação, 

evitar que contamine outras 
pessoas. Agora, mais impor-
tante que o diagnóstico é a 
prevenção. Oferecemos preser-
vativo em todos os postos e as 
profilaxias pré e pós-exposição. 
É tudo de graça, oferecido pelo 
Sistema Único de Saúde (SUS)”, 
explicou a secretária de Saúde 
de São Gonçalo, Dra. Bianca 
Serour.    A testagem rápida é 
importante para o diagnóstico 
precoce das infecções e o início 
do tratamento adequado. Além 
do HIV, há testes para hepatites 
virais B e C e sífilis em todos os 
postos de saúde (com exceção 
da USF de Neves), de segunda-
-feira à sexta-feira, das 8h às 
17h (exceto feriados). Caso o 
gonçalense teste positivo, ele 
realiza outro exame mais com-
plexo e posterior tratamento. 
    A Secretaria oferece, além 
da testagem rápida das ISTs e 
o tratamento para as pessoas 
infectadas, outros dois proce-
dimentos: a profilaxia pré-ex-
posição (Prep) e a profilaxia 
pós-exposição (PEP); e a dis-
tribuição de preservativos – 
interno e externo – em todos 
os postos de saúde. Números 
– Atualmente, São Gonçalo tem 
cerca de 2,3 mil pacientes em 
tratamento de HIV. Este ano, 
200 novos pacientes iniciaram 
o tratamento até o fim de outu-
bro e 51 gestantes foram diag-
nosticadas com a doença.

São Gonçalo faz ações 
de conscientização sobre 

prevenção à Aids

SÃO GONÇALO 

Quaquá afirma que pretende reduzir a 
dependência de Maricá em relação ao petróleo 

O prefeito eleito de 
Maricá, Washington 
Quaquá (PT), apre-

sentou um plano para reduzir 
a dependência econômica da 
cidade dos royalties do petró-
leo durante entrevista ao pro-
grama Líderes em Destaque, 
da Band TV. O objetivo é, em 
até oito anos, transformar 
Maricá em um polo indus-
trial e turístico de relevância 
internacional.
Entre as principais iniciativas, 
estão a negociação para tra-
zer o parque temático francês 
Puy du Fou para a cidade, um 
empreendimento que pro-
mete impulsionar o turismo 
com suas recriações históri-
cas. Também estão previstos o 
desenvolvimento do complexo 
hoteleiro “Samba, Futebol e 
Caipirinha” e a construção de 
oito novas obras projetadas 

por Oscar Niemeyer, que abri-
garão equipamentos culturais.
Além disso, Quaquá anunciou 
a criação da maior piscina de 
água salgada do mundo, com 
recifes artificiais, e a constru-
ção de uma linha de catama-
rãs conectando Itaipuaçu ao 
Aeroporto Santos Dumont, 
no Rio. A industrialização 
da cidade inclui a instalação 
de uma fábrica de aviões da 
Embraer e o fomento à agroin-
dústria local. Projetos mais 
ambiciosos envolvem a cria-
ção de uma base de lança-
mento de foguetes nas Ilhas 
de Maricá e a construção de 
um novo aeroporto. Na área 
da saúde, Quaquá mencionou 
negociações com o governo 
cubano e a Anvisa para produ-
zir medicamentos inovadores, 
gerando novos empregos qua-
lificados. O prefeito também 

criticou a resistência de alguns 
setores ao desenvolvimento 
de projetos econômicos, como 
a exploração de petróleo na 

Região Norte, e defendeu a 
criação de um Conselho da 
República para agilizar a apro-
vação de grandes projetos.

Nos últimos 12 anos, 
as favelas de Nite-
rói, especialmente 
na Região Oceânica, 

apresentaram um crescimento 
populacional significativo, com 
destaque para o Morro do 
Cafubá. De acordo com o Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), a população 
da comunidade aumentou 406% 
entre os censos de 2010 e 2022, 
saltando de 386 para 1.993 habi-
tantes. Com isso, o Caniçal, no 
Morro do Cafubá, entrou pela 
primeira vez entre as dez maio-
res favelas de Niterói.
O Morro do Preventório, em 
Charitas, permanece como a 
maior favela da cidade, com 
5.408 moradores, embora tenha 
registrado uma queda de 5,8% 
em relação a 2010. Em seguida, 
está a Vila Ipiranga, no Fonseca, 
que cresceu 2,5%, somando 
3.835 pessoas. Por outro lado, 
o Morro do Estado, que ocupava 
a segunda posição em 2010, 
sofreu uma queda de 23,6% na 
população, passando de 4.073 
para 3.111 moradores.
O Censo de 2022 também 
levantou a necessidade de 
cautela ao comparar os dados, 
já que inovações tecnológicas 
e metodológicas podem ter 
impactado os resultados. Um 
exemplo disso é o aumento 
de 104% no Cantagalo, que no 
Censo de 2010 era dividido entre 
Morro do Cantagalo I e II, mas 

foi unificado em 2022. Como 
resultado, o número de mora-
dores na comunidade subiu de 
1.682 para 3.441. Niterói, com 
83 favelas mapeadas, ocupa a 
24ª posição no ranking nacional, 

sendo o segundo município do 
estado com maior número de 
comunidades, atrás apenas da 
capital fluminense. A cidade 
tem hoje 36.304 moradias em 
favelas, representando 15,73% 

do total de domicílios.
A Prefeitura de Niterói infor-
mou que está realizando um 
conjunto de obras de revitaliza-
ção, com investimentos supe-
riores a R$ 200 milhões, em 

comunidades como o Caniçal 
e outros 11 pontos da cidade. 
As melhorias incluem a pavi-
mentação de vias, instalação de 
escadarias, drenagem, pontos 
de coleta de lixo, iluminação em 

LED, contenção de encostas e 
paisagismo. Além disso, a Secre-
taria Municipal de Habitação já 
produziu 1.821 unidades habi-
tacionais desde 2013, e projetos 
como o Baldeador (96 unidades) 
e Caramujo (96 unidades) estão 
em andamento, com mais 300 
unidades previstas com o apoio 
do Ministério das Cidades.
Em relação à preservação 
ambiental, Niterói possui mais 
de 56% de seu território prote-
gido por áreas verdes. A prefei-
tura tem se preocupado com o 
avanço das comunidades sobre 
essas áreas, realizando verifi-
cações e vistorias com drones 
desde 2021. Construções irre-
gulares podem ser denunciadas 
por meio do aplicativo Colab.re 
ou pelo telefone 153.
A nova Lei Urbanística, em 
vigor desde agosto, busca 
gerar recursos por meio da 
outorga onerosa para a produ-
ção de habitações de interesse 
social e melhoria da infraes-
trutura nas comunidades. A 
legislação também prevê o 
uso misto em empreendimen-
tos habitacionais e o retrofit 
das moradias já existentes.

Censo do IBGE aponta crescimento de 
400% nas favelas da Região Oceânica

  MARICÁ 
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“Comer sentada à mesa, com 
prato de porcelana e talheres 
de metal, nos faz sentir pes-

soas importantes e respeitadas.” 
A afirmação é de Maria Ângela, 
de 47 anos, uma das presentes na 
reinauguração do Restaurante do 
Povo – Madre Tereza de Calcutá, 
o antigo Restaurante Popular, 
no Centro de Nova Iguaçu. 
Vivendo em situação de rua há 
30 anos, ela voltou a fazer uma 
refeição no equipamento, que 
foi desativado pelo Governo 
do Estado em 2017 e reaberto 
nesta segunda-feira (2), agora 
sob gestão da Prefeitura.
No primeiro dia de funciona-
mento, cerca de duas mil pessoas 
foram atendidas gratuitamente. 
A partir desta terça-feira (3), o 
café da manhã será servido por 
R$ 0,50, enquanto o almoço cus-
tará R$ 1. Pessoas com deficiên-
cia ou com mais de 60 anos terão 
direito à gratuidade, mediante 
cadastramento por reconheci-
mento facial ou digital no próprio 
restaurante. Este público terá 

prioridade no atendimento, evi-
tando filas para o serviço.
Reativado graças a um termo 
de cooperação técnica entre os 
governos municipal e estadual, 
o Restaurante do Povo marca 
mais uma realização impor-
tante da atual gestão de Nova 
Iguaçu. “Assumimos uma cidade 
falida. A Prefeitura tinha mais de 
R$ 500 milhões em dívidas de 
salários atrasados e pagamen-
tos a prestadores de serviços. 
Aos poucos, conseguimos nos 
organizar e reerguer a cidade. 
Entregamos viadutos, o Hospi-
tal Iguassú, escolas e agora o 
Restaurante do Povo”, afirmou 
o prefeito Rogerio Lisboa, que 
encerrará seu segundo mandato 
ao final deste ano.
A reforma do equipamento 
foi custeada pelo Governo do 
Estado, que também será res-
ponsável pelo fornecimento das 
refeições por meio do Programa 
RJ Alimenta. O restaurante ofere-
cerá, diariamente, três mil refei-
ções, sendo mil cafés da manhã 

e dois mil almoços. O funciona-
mento será de segunda a sex-
ta-feira (exceto feriados), das 
7h às 9h para o café da manhã 

e das 11h às 15h para o almoço.
“O alimento é mais que um 
direito, é uma necessidade. 
Estamos atendendo quem mais 

precisa. Este restaurante leva 
dignidade às pessoas”, afirmou 
o governador Cláudio Castro, 
presente na reinauguração.

Aurineide Ferreira Magalhães, 
de 54 anos, foi a primeira pes-
soa a entrar no restaurante. Ela 
trabalha no Centro e costumava 
se alimentar com salgados, 
devido à falta de dinheiro. 
“Agora, vou poder comer 
feijão com arroz, salada, 
carne, fruta e beber suco. 
Vou economizar e me alimen-
tar muito melhor”, disse ela.
Segundo a secretária de Assis-
tência Social de Nova Iguaçu, 
Elaine Medeiros, o Restaurante 
do Povo será crucial para garan-
tir alimentação saudável às pes-
soas mais necessitadas. “Estou 
orgulhosa por entregar um 
equipamento como este. Luta-
mos muito para reabri-lo”, disse. 
Para garantir a qualidade das 
refeições, uma nutricionista 
acompanhará o preparo, ofe-
recendo duas opções protei-
cas e uma vegetariana. Além 
de servir refeições acessíveis, 
o restaurante promoverá ser-
viços de promoção social e 
segurança alimentar.

RESTAURANTE DO POVO É 
reinaugurado em Nova Iguaçu

O Grupo de Pesquisa 
Trabalho-Educação 
e Educação Ambien-

tal (GPTEEA-IFRJ), do Insti-
tuto Federal de Educação 
do Rio de Janeiro (IFRJ) de 
Nilópolis, celebra 15 anos 
com o evento "Os 15 anos 
do GPTEEA-IFRJ: Diálogos 
em Trabalho, Ambiente 
e Educação". O evento 
ocorrerá nos dias 3 e 4 de 
dezembro, às 18h, no cam-
pus de Nilópolis, localizado 
no bairro Frigorífico.
Na terça-feira (03), a mesa 
de abertura, intitulada 
“Que resistências e alterna-
tivas à formação de jovens 

e de adultos trabalhadores 
em tempos neofascistas”, 
contará com a presença de 
Jaqueline Ventura (UFF) e 
do professor Roberto Leher 
(UFRJ), sendo moderada por 
Alexandre Maia do Bom-
fim, do GPTEEA-IFRJ. Já na 
quarta-feira (04), o evento 
continua com a mesa "Que 
resistências, que alternati-
vas ao neoliberalismo e aos 
neofascismos dos ‘homens 
de (agro)negócio’", que con-
tará com a participação de 
Eró Silva, da Direção Nacio-
nal do MST-RJ, e Maíra do 
MST, vereadora eleita no 
Rio de Janeiro e doutoranda 

da UERJ. A moderação 
será de Claudia Belo Silva 
(GPTEEA-IFRJ).
Ambas as mesas oferece-
rão certificado de partici-
pação aos presentes. Este 
evento tem como objetivo 
fomentar o debate sobre a 
formação de trabalhadores 
e a resistência a modelos 
neoliberais, promovendo o 
diálogo entre a educação, 
o trabalho e a preservação 
ambiental.
O IFRJ Nilópolis está locali-
zado na Rua Coronel Delio 
Menezes Porto, 1045, 
no bairro Frigorífico, em 
Nilópolis.

O 2º Encontro Quilom-
bola do Recôncavo da 
Guanabara, promovido 

pelo Quilombo do Feital e o 
Projeto Do Mangue ao Mar da 
ONG Guardiões do Mar, em 
parceria com a Transpetro, 
tem como objetivo celebrar 
conquistas, promover a troca 

de conhecimentos e incen-
tivar a união de forças para 
enfrentar desafios. O evento, 
que comemora o Dia Interna-
cional dos Direitos Humanos, 
ocorrerá no dia 7 de dezem-
bro, das 9h às 16h, na sede 
do Quilombo, em Magé, reu-
nindo lideranças locais, ativistas 

negros, ambientalistas, artistas 
e público inscrito. Durante o 
evento, haverá palestras, rodas 
de conversa, shows musicais, 
apresentações de dança e 
uma feira de artesanato. Entre 
as atrações artísticas estão a 
cantora e compositora Aime 
Braz, o cantor Cosme Couto 

e o Grupo Cultural Zé Mus-
sum, que realizará uma roda 
de jongo. Representantes dos 
três quilombos de Magé par-
ticiparão da mesa de abertura 
e também integrarão a roda 
de conversa sobre as conquis-
tas e desafios dos quilombos, 
destacando a importância das 

tradições quilombolas no Brasil. 
Pedro Belga, presidente da ONG 
Guardiões do Mar, fará uma 
apresentação especial sobre 
a formalização do CNPJ do 
Quilombo do Feital, um passo 
importante para a autonomia 
e fortalecimento das comuni-
dades quilombolas da região.

IFRJ Nilópolis comemora 15 anos 
do Grupo de Pesquisa Trabalho-

Educação e Ambiental

2º Encontro Quilombola do Recôncavo da 
Guanabara celebra Direitos Humanos em Magé

No domingo (1), um 
cinema em Bota-
fogo, na Zona Sul do 

Rio, realizou um concurso 
para escolher o sósia do ator 
Selton Mello. O evento, que 
teve cartazes com o rosto do 
ator espalhados pelos postes 
do bairro, rapidamente 
viralizou nas redes sociais, 
recebendo até mesmo 
comentários do próprio 
Selton em suas plataformas.
Após três horas de compe-
tição entre 16 participantes, 
entre homens e mulheres, o 
vencedor foi Ramon Carneiro, 
de 24 anos, morador de 
Nova Iguaçu, na Baixada 
Fluminense. Ramon, que se 
destacou ao fazer campanha 
para ser o "primeiro Selton 
Mello negro", foi o esco-
lhido para levar o prêmio. Ao 
receber o reconhecimento, 
ele expressou sua gratidão 
e falou sobre a importância 
de acreditar nos próprios 
sonhos.
O prêmio para o vencedor 
incluiu cinco ingressos para 
o cinema e um liquidifi-
cador, uma referência ao 
filme Reflexões de um Liqui-
dificador, dirigido por Selton 
Mello em 2010.

NOVA IGUAÇU
Morador de Nova 

Iguaçu, ganha 
concurso de sósias 

de Selton Mello

A temporada 2024/2025 
do “Torneio SESI de 
Robótica - Regional Rio 

de Janeiro Powered by Equi-
nor” acontece nos dias 4 e 5 
de dezembro, das 10h às 18h, 
na Arena 2 do Parque Olímpico 
da Barra da Tijuca. A compe-
tição reúne 48 equipes, com 
390 estudantes de 9 a 15 anos 
de escolas públicas, privadas, 
ONGs e equipes de garagem do 
Rio de Janeiro. O tema central é 
a busca por soluções inovado-
ras para os oceanos, com dois 
desafios: a “FIRST LEGO Lea-
gue Challenge (FLLC)”, no qual 
estudantes constroem robôs 
com peças de Lego, e o “FIRST® 
Tech Challenge (FTC)”, onde 
equipes de estudantes do 8º 
ano ao Ensino Médio projetam 
robôs semi-industriais. Entre 
os projetos, a equipe Millen-
nium Robots, da Escola Firjan 

SESI Caxias, apresenta um sis-
tema autônomo para monito-
ramento ambiental, enquanto 
a equipe Wild Lions, da Escola 
Firjan SESI Nova Iguaçu, projeta 
réplicas da fauna oceânica em 
3D para deficientes visuais. A 
competição também promove 
o desenvolvimento de habilida-
des técnicas e socioemocionais, 
estimulando a criatividade e a 
colaboração. O torneio é patro-
cinado pela Equinor, empresa 
norueguesa de energia, que 
apoia a inovação e a transição 
energética. As equipes com-
petem por uma vaga na etapa 
nacional e, quem vencer, dis-
putará o mundial em Houston, 
EUA, em 2025.
Serviço: Data: 4 e 5 de dezem-
bro, das 10h às 18h
Local: Parque Olímpico da 
Barra (Arena 2), Rio de Janeiro
Inscrições gratuitas no site.

Escolas de Duque de Caxias 
e Nova Iguaçu participam 
de Torneio de Robótica

BAIXADA
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O p r e f e i t o 
Eduardo Paes 
anunciou na 
segunda-feira 
(2) a imple-

mentação de um "choque 
de civilidade" em seu quarto 
mandato à frente da Prefei-
tura do Rio de Janeiro. A 
medida, segundo Paes, vai 
além do tradicional cho-
que de ordem, abrangendo 
um conjunto de atitudes 
que envolvem o comporta-
mento da população e o uso 
mais responsável dos espa-
ços públicos. O objetivo é 
promover uma convivência 
mais harmoniosa, respei-
tosa e ordenada entre os 
cariocas.
Paes destacou que o con-
ceito de civilidade está rela-
cionado a atitudes tanto 
individuais quanto coleti-
vas, que envolvem respeito 
às regras, uso consciente 
de espaços públicos e a 
convivência pacífica. Em 
sua explicação, o prefeito 
exemplificou o que espera 
dos cidadãos: "Civilidade 
tem a ver com o carioca 
ser menos egoísta no uso 
do espaço público, como as 
praias. Isso inclui, por exem-
plo, baixar o volume das cai-
xas de som para respeitar o 
espaço dos outros. Também 
significa que motociclistas 
evitem trafegar pelas cal-
çadas ou na contramão", 
afirmou Paes. Ele ressaltou 
que a ideia de civilidade 
ultrapassa a mera aplicação 
de regras de ordem, englo-
bando também a educação 
e o respeito mútuo entre as 
pessoas.
O deputado federal Pedro 
Paulo Carvalho Teixeira, 
que integra a equipe de 
transição, explicou que 
o choque de civilidade 
busca promover o diá-
logo sobre boas práticas e 

comportamentos adequa-
dos, enquanto o choque de 
ordem é mais associado 
à aplicação coercitiva das 
regras. O objetivo é sensi-
bilizar a população para a 
importância da colabora-
ção mútua e do respeito às 
normas coletivas, criando 

um ambiente mais organi-
zado e civilizado nas ruas 
da cidade.
As operações realizadas 
no BRT, como exemplo, 
foram citadas pelo prefeito 
como ações que já refle-
tem esse conceito de civi-
lidade. As medidas incluem 

o combate a irregularida-
des, como depredações, 
e buscam incentivar a 
boa conduta, ao mesmo 
tempo em que utilizam 
ferramentas coercitivas 
para garantir que as nor-
mas sejam cumpridas. Esse 
equilíbrio entre incentivo 

e fiscalização será um dos 
pilares do novo conceito, 
aplicando a civilidade de 
forma prática e efetiva.
Com o anúncio do choque 
de civilidade, Paes reforça 
seu compromisso com uma 
gestão que não apenas 
busque a ordem pública, 

mas também a construção 
de uma convivência mais 
respeitosa entre os cario-
cas e os espaços da cidade. 
Para ele, essa é uma abor-
dagem mais ampla e eficaz 
para transformar o Rio em 
um lugar mais organizado e 
acolhedor para todos.

Paes anuncia "choque de civilidade" para 
seu novo mandato na Prefeitura do Rio

Estado vai implantar biometria 
facial nas vans intermunicipais

SEGURANÇA CARIOCA

A partir de 2025, vans 
intermunicipais no 
Estado do Rio de Janeiro 

serão equipadas com valida-
dores biométricos faciais, com 
o objetivo de aumentar a segu-
rança das viagens e prevenir 
fraudes no uso do Bilhete Único 
Intermunicipal (BUI). A medida 
foi anunciada pelo Detro-RJ, 
órgão vinculado à Secretaria 
de Estado de Transporte e 
Mobilidade Urbana (Setram), e 
será implementada de forma 
gradual até outubro de 2025. O 
primeiro lote de veículos com 
a tecnologia será instalado em 
janeiro de 2025.
Segundo o secretário Washin-
gton Reis, essa tecnologia traz 
mais eficiência ao transporte e 
é fundamental para combater 

o uso indevido do benefício. 
"Queremos que os passa-
geiros tenham segurança e 
tranquilidade ao embarcar nas 
vans", afirmou. O projeto será 
implementado sem prejuízo 
aos operadores, durante um 
período de dez meses.
O equipamento de biome-
tria está sendo testado em 
algumas vans reguladas, após 
investigações do Detro-RJ, 
Setram e Polícia Civil, que 
desmantelaram um esquema 
de uso irregular do benefício. 
Esse combate já gerou uma 
economia de cerca de R$ 40 
mil por dia aos cofres públicos. 
O BUI é intransferível, sendo 
proibido emprestar, vender ou 
negociar seus créditos.
Leonardo Matias, presidente 

do Detro-RJ, destacou que 
a biometria complementa 
os esforços de fiscalização e 
combate aos gastos irregulares. 
A medida visa garantir que o 
benefício chegue a quem real-
mente precisa, evitando custos 
adicionais à população e ao 
sistema de transporte.
Com a implementação da 
biometria, o validador será 
obrigatório para toda a frota 
complementar, e os permis-
sionários terão um mês para 
se adaptar, sob risco de multa. 
Passageiros flagrados em situa-
ções irregulares poderão ter o 
benefício suspenso, e usuários 
com vale-transporte podem 
ser demitidos por justa causa 
ou até responder criminal-
mente por fraude.

EDUCAÇÃO CARIOCA 
Formatura do Programa Capacita 
Social Certifica 70 Pessoas 
em Cumprimento de Pena

Na manhã de sexta-feira 
(29/11), o auditório do 
A5, no Recreio dos Ban-

deirantes, foi palco de uma 
celebração de transformação 
social por meio da educação. 
Setenta pessoas em cumpri-
mento de pena concluíram os 
cursos de Informática, Design 
de Sobrancelhas, Social Media 
e Barbeiro, oferecidos pelo 
Projeto Capacita Social.
A iniciativa, promovida pelo 
Governo do Estado com apoio 
da Secretaria de Administração 
Penitenciária, é resultado da 
parceria entre a Fundação Santa 
Cabrini e o Instituto Chaya. O 
projeto visa promover a rein-
tegração social por meio da 
qualificação profissional. 
Durante o evento, a emoção 
foi palpável, com familiares e 
amigos reunidos para celebrar 
a conquista dos formandos.
O Projeto Capacita Social ofe-
rece cursos que combinam teo-
ria e prática, capacitando os 
participantes para o mercado 
de trabalho e incentivando o 

empreendedorismo. Mais 
do que um simples certifi-
cado, os formandos saíram 
com novas perspectivas e a 
possibilidade de reescrever 
suas histórias de vida.
Entre as autoridades presentes 
estavam Clécius Silva de Sousa, 
Presidente da Fundação Santa 
Cabrini, João Batista Macedo 
da Silva, Vice-Presidente da 
Fundação, Alexandre Augusto 
Gonçalves, Diretor de Produ-
ção e Comercialização, Victor 
Araújo, Diretor Administrativo 
do Instituto Chaya, Fernanda 
Trovão, Coordenadora de Rein-
serção Social da Secretaria de 
Administração Penitenciária, 
e Analu Nóbrega, Assistente 
Social do Escritório Social.
As falas das autoridades desta-
caram a importância da educa-
ção na transformação social. 
Para Clécius Silva de Sousa, o 
programa prova que "é possí-
vel oferecer ferramentas para 
que cada indivíduo construa 
um futuro digno, independen-
temente das circunstâncias".

O rompimento de uma 
tubulação da Águas 
do Rio, que causou 

destruição de imóveis e a 
morte de uma pessoa em 
Rocha Miranda, gerou preo-
cupações sobre a segurança 
das adutoras na cidade. 
Em resposta, o deputado 
Dionísio Lins (Progressista), 
vice-presidente da Comissão 
de Defesa do Consumidor 
da Alerj, enviou um requeri-
mento à empresa, cobrando 
informações sobre a manu-
tenção e o monitoramento 
das tubulações.
O deputado questionou a 
empresa sobre a existência 
de sensores de pressão nas 
adutoras, os limites de pressão 
suportados, os métodos de 
controle durante reaberturas, 
a capacitação dos respon-
sáveis pela manutenção e a 
frequência das vistorias reali-
zadas. Ele destacou a impor-
tância de entender como a 
pressão é controlada, a loca-
lização das adutoras e se os 
responsáveis possuem qualifi-
cação adequada.
Caso as respostas sejam 
insatisfatórias, Dionísio 
indicou que a comissão pode 
convocar uma audiência 
pública para discutir o tema 
e buscar soluções que evitem 
novos acidentes.

RIO DE JANEIRO 
Vice-presidente 
da Comissão de 
Defesa do Con-
sumidor da Alerj 
cobra Águas do 
Rio após tragédia
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Com o tema “Emer-
gência Climática: o 
Desafio da Transfor-
mação Ecológica”, a 

1ª Conferência Municipal de 
Meio Ambiente de São Pedro 
da Aldeia reuniu um público 
engajado em discutir soluções 
ambientais. O evento, realizado 
na última sexta-feira (29/11), foi 
promovido pelas Secretarias 
de Meio Ambiente e Pesca e 
de Educação. A programação 
incluiu palestras, rodas de con-
versa e a eleição dos delega-
dos Sérgio Alex da Silva Saltos 
(titular) e Leandro Moreira Silva 
(suplente) para a Conferência 
Estadual de Meio Ambiente.
O secretário de Meio Ambiente 
e Pesca, Mario Flavio Moreira, 
ressaltou a importância da ini-
ciativa: “A conferência é um 

movimento governamental e 
social essencial para reduzir os 
impactos das emergências 
climáticas e buscar solu-
ções ecológicas. A grande 
adesão demonstra o inte-
resse da população em 
debater esse tema crucial.”
Palestras e discussões
O evento contou com apre-
sentações de especialistas. O 
Prof. Dr. Júlio César Wasserman 
destacou um projeto inovador 
de uso de macroalgas para des-
contaminação de ambientes 
costeiros, promovendo reten-
ção de carbono e geração de 
renda, com apoio da Secretaria 
Adjunta de Pesca. Já o Dr. Jacob 
Binsktok abordou o aproveita-
mento sustentável do gás natu-
ral para produção de hidrogê-
nio azul e verde, destacando 

o potencial estratégico de São 
Pedro da Aldeia nesse contexto.
A Dra. Cleuza Trevisan explorou 
referências artísticas, como A 
Persistência da Memória, de 
Salvador Dalí, para enfatizar a 
urgência climática e destacou 
dados do relatório IPCC 2023, 
alertando sobre o impacto 
humano no aumento dos 
gases de efeito estufa. “Cada 
ação conta. Precisamos agir 
para alcançar os objetivos 
climáticos,” reforçou.
O subsecretário do Comitê 
da Baía de Guanabara, Mar-
cos Lacerda, apresentou ini-
ciativas inovadoras, como a 
moeda social carbono, que 
incentiva pequenos negó-
cios sustentáveis e forta-
lece o enfrentamento das 
mudanças climáticas.

Grupos de Trabalho
Debates em cinco eixos 
temáticos enriqueceram a 
conferência:
Mitigação: Redução de emis-
sões de gases de efeito estufa.
Adaptação: Prevenção de riscos 
e redução de danos.
Justiça Climática: Superação 
das desigualdades.
Transformação Ecológica: Des-
carbonização com inclusão 
social.
Governança e Educação 
Ambiental: Participação e con-
trole social.
O evento representou um 
marco no engajamento muni-
cipal em ações climáticas e 
ecológicas.
https://pmspa.rj.gov.br/
wp-content/uploads/2024/12/
IMG_0894.jpg

São Pedro da Aldeia realiza Conferência de 
Meio Ambiente e elege delegados estaduais

Betty Faria é cobrada por 
dívida de quase R$ 25 mil 

a prefeitura da cidade 

Após 35 anos de sua 
estreia em horário 
nobre, a novela Tieta 

retorna à tela da Globo, hoje, 
no "Vale a Pena Ver de Novo". 
A personagem principal, que 
marcou época, consagrou 
Betty Faria como um ícone 
da teledramaturgia brasi-
leira. Porém, nem mesmo 
o sucesso de sua carreira 
impede que a atriz enfrente 
questões do dia a dia.
A coluna de Daniel Nasci-
mento revelou que Betty 
Faria está sendo processada 
pela prefeitura de Arma-
ção de Búzios devido a uma 
dívida de quase R$ 25 mil. 
A atriz é acusada de não 
pagar IPTU e taxa de ilumi-
nação pública referentes a 
um imóvel na praia da Fer-
radura, área valorizada onde 
residências podem custar até 
R$ 15 milhões. Os débitos 

registrados correspondem 
aos anos de 2018 a 2020.
Em 2021, o valor acumu-
lado da dívida já somava R$ 
24.711,40. A prefeitura ten-
tou notificar Betty por corres-
pondência em um endereço 
em Ipanema, na Zona Sul do 
Rio, mas a notificação retor-
nou com a informação de que 
a atriz era desconhecida no 
local.
O processo, que está parado 
desde dezembro de 2023, 
aguarda uma nova movimen-
tação da prefeitura. Entre as 
opções estão um pedido de 
nova citação ou, até mesmo, 
a penhora de bens e valores 
pertencentes à atriz.
Enquanto isso, a estreia de 
Tieta em reprise promete 
reacender a nostalgia dos fãs, 
destacando a relevância da 
obra e de sua protagonista 
no cenário cultural brasileiro.

 BÚZUOS 

Saquarema Gospel: show 
de Isadora Pompeo 

com entrada gratuita

A Prefeitura de Saqua-
rema, por meio da 
Secretaria Municipal 

de Esporte, Lazer e Turismo, 
realizará a quinta edição do 
Saquarema Gospel no dia 
06 de dezembro. O evento, 
que acontece no Centro de 
Bacaxá, terá como atração 
principal a cantora Isadora 
Pompeo e promete reunir 
público de todas as idades. 
A programação tem início às 
19h, com entrada gratuita e 
classificação indicativa livre.
Além de Isadora Pompeo, o 
Saquarema Gospel valoriza 
os músicos locais com apre-
sentações de grupos e minis-
térios de louvor das igrejas 
evangélicas do município. 
Esses artistas trarão louvores, 
orações e momentos espe-
ciais que enriquecerão ainda 
mais a celebração.
Sobre Isadora Pompeo

Natural de Caxias do Sul, 
Isadora Pompeo é cantora, 
compositora e influencia-
dora digital. Seu primeiro 
álbum, Pra Te Contar os Meus 
Segredos, foi lançado em 2017, 
e sua trajetória inclui sucessos 
como Oi, Jesus, Minha 
Morada e Hey, Pai. Com mais 
de 3 milhões de inscritos no 
YouTube e 98 milhões de visua-
lizações, ela é reconhecida por 
seu talento e conexão com 
o público. Em 2023, Isadora 
assinou contrato com a Sony 
Music Brasil e lançou Bênçãos 
que Não Têm Fim, música que 
a levou ao Top 10 da Billboard 
Brasil, um feito inédito para 
cantoras gospel.
O evento será realizado na 
Rua Alfredo Menezes, ao lado 
do Terminal de Bacaxá, ofere-
cendo estrutura para receber 
famílias e fiéis para uma noite 
de louvor e celebração.

SAQUAREMA 

 SÃO PEDRO 

Regiões 
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O ministro Alexan-
dre de Moraes, 
do Supremo Tri-
bunal Federal 

(STF), autorizou nesta segun-
da-feira (2/12) a transferên-
cia de dois militares presos 
no âmbito das investigações 
sobre um suposto plano gol-
pista no governo de Jair Bol-
sonaro (PL). Atualmente deti-
dos em unidades militares do 
Exército no Rio de Janeiro, 
os oficiais tenente-coronel 
Rodrigo Bezerra Azevedo e 
general da reserva Mário Fer-
nandes serão transferidos 
para instalações do Comando 

Militar do Planalto, em Brasí-
lia. Eles são investigados por 
possíveis envolvimentos em 
um plano para decretar um 
golpe de Estado em 2022.
A decisão de Moraes ocor-
reu após a deflagração da 
Operação Contragolpe, rea-
lizada pela Polícia Federal 
(PF) em 19 de novembro, que 
levou à prisão dos dois ofi-
ciais, conhecidos como "kids 
pretos", integrantes da uni-
dade de elite do Exército Bra-
sileiro, o Comando de Ope-
rações Especiais (Copesp). A 
investigação apura as liga-
ções dos militares com um 

grupo que supostamente 
tentou abalar a democracia 
no país após a eleição de 
2022. O ministro também 
determinou que a transfe-
rência fosse feita de acordo 
com as normas da "Nape" 
(Normas Administrativas para 
Prisão Especial), regulando 
os procedimentos para a 
prisão de militares de alta 
patente. Moraes estabele-
ceu que os militares poderão 
receber visitas da esposa e 
dos filhos, tanto de forma 
presencial quanto virtual. 
Outras visitas deverão ser 
previamente autorizadas, 

com exceção dos advoga-
dos, que devem cumprir as 
normas do batalhão onde 
os presos estão recolhidos. 
Na última semana, a PF con-
cluiu as investigações sobre 
o golpe ocorrido nos últimos 
dias do governo Bolsonaro 
e decidiu indiciar 37 pes-
soas, incluindo o ex-presi-
dente. O relatório final foi 
enviado à Procuradoria-
-Geral da República (PGR), 
onde o procurador-geral 
Paulo Gonet irá avaliar os 
detalhes e decidir se apre-
sentará denúncias formais 
contra os envolvidos.

Moraes autoriza transferência de 
dois "Kids Pretos" para Brasília

Servidor da Secretaria da Mulher compartilha 
fotos íntimas de relações com detenta

 DISTRITO FEDERAL 

Um servidor da Secre-
taria da Mulher do 
Distrito Federal 

compartilhou fotos íntimas 
de relações sexuais com 
uma detenta que prestava 
serviços à pasta por meio 
da Fundação de Amparo ao 
Trabalhador Preso (Funap). 
O fato gerou grande indig-
nação, e a coluna Grande 
Angular entrou em con-
tato com o governador do 
DF, Ibaneis Rocha (MDB), e 
com a secretária da Mulher, 
Giselle Ferreira, para obter 
mais informações.
Ao tomar conhecimento 
do ocorrido, o governador 
demonstrou repúdio e afir-
mou que tomaria medidas 
imediatas. "Uma situação 
como essa é grave e pre-
cisa ser coibida imediata-
mente. Vou determinar a 
exoneração do servidor 
que deveria ter consciên-
cia sobre o cargo de con-
fiança que exerce e o com-
portamento adequado que 
deve ter, especialmente em 
uma secretaria que defende 
os direitos das mulheres", 
disse Ibaneis Rocha.
A secretária Giselle Ferreira 

confirmou que a Secretaria 
da Mulher tomou conheci-
mento do caso no dia 21 de 
novembro, quando abriu 
um procedimento para apu-
rar os fatos. Ela esclareceu 
que, devido à natureza do 
cargo comissionado do ser-
vidor, não há a necessidade 
de processo administrativo 
formal, pois a exoneração 
é uma decisão do gestor. 

Giselle informou também 
que o servidor foi afas-
tado imediatamente após 
a denúncia.
“Assim que soubemos, 
afastamos o servidor no 
mesmo dia e iniciamos a 
investigação para enten-
der melhor a situação. Esse 
tipo de conduta é absoluta-
mente inaceitável, especial-
mente considerando que o 

servidor é casado”, afirmou 
Giselle.
Em relação à detenta, a 
secretária explicou que ela 
foi dispensada dos serviços 
na Secretaria da Mulher, 
pois teria sido ela a res-
ponsável por compartilhar 
as imagens íntimas com os 
servidores. O caso segue 
sendo investigado pelas 
autoridades competentes.

Reprodução

Nacional

Estudantes brasileiros 
abandonam Argentina devido 
ao aumento do preço das 
faculdades de medicina

BRASIL 

Amanda Mello, de 22 
anos, trocou Cuiabá 
por Buenos Aires para 

realizar o sonho de ser médica. 
No entanto, após o aumento do 
custo de vida e, principalmente, 
das mensalidades, ela precisou 
repensar seus planos. "Com a 
situação atual, não consigo con-
tinuar aqui", lamenta Amanda, 
que decidiu se mudar para o 
Paraguai, onde encontrou uma 
faculdade com custo de vida 
menor e boa qualidade.
A crise econômica afeta direta-
mente os estudantes brasileiros 
de medicina na Argentina. De 
acordo com dados de 2022, 
existem 20.255 estudantes 
brasileiros, sendo que muitos 
enfrentam aumentos abusivos. 
Na Universidade Barceló, por 
exemplo, estudantes brasilei-
ros pagam até 25% a mais, e 

a mensalidade aumentou em 
325% em relação ao ano pas-
sado. O aumento generalizado 
no custo de vida também afe-
tou os estudantes. Ario San-
tos, de 42 anos, decidiu inter-
romper seus estudos e voltar 
para o Brasil, após três anos de 
faculdade na Argentina. "Com a 
inflação e a alta do custo, não 
consigo mais pagar", explica.
Com a valorização do peso 
argentino e a desvalorização do 
real, muitos estudantes, como 
Matheus Vieira, de Curitiba, se 
veem obrigados a reconside-
rar seus planos. A busca por 
alternativas no Paraguai tem 
sido uma solução para quem 
quer continuar os estudos com 
menor custo. A frustração é 
compartilhada por muitos, que 
agora enfrentam a interrupção 
dos seus sonhos.

Os ministros do 
Supremo Tribunal 
Federal (STF), Luís 

Roberto Barroso e Alexandre 
de Moraes, votaram a favor de 
manter a decisão do ministro 
Flávio Dino, que permitiu a 
retomada da execução das 
emendas parlamentares. Até 
o momento, a decisão de libe-
rar os repasses nesta segun-
da-feira (2/12) conta com três 
votos favoráveis.
O julgamento ocorre no ple-
nário virtual, em três ações 
diretas de inconstitucionali-
dade (ADIs) de números 7688, 
7697 e 7695. A sessão extra 
foi convocada por determi-
nação do presidente do STF, 
Luís Roberto Barroso. O jul-
gamento começou às 18h 
de segunda-feira e vai até as 
23h59 de terça-feira (3/12). 
Para que a decisão do relator 
seja mantida, é necessário o 
apoio de seis ministros.
Apesar da reversão da suspen-
são dos repasses, Dino impôs 

critérios para assegurar maior 
transparência na execução 
orçamentária. As emendas 
de relator e de comissão serão 
liberadas com a identificação 
dos parlamentares responsá-
veis. Já as emendas de trans-
ferência especial, conheci-
das como "emendas Pix", só 
poderão ser liberadas após a 
apresentação e aprovação de 
um plano de trabalho prévio.
A suspensão dos pagamen-
tos das emendas ocorreu em 
agosto, quando Dino solicitou 
que o Executivo e o Legislativo 
estabelecessem regras claras 
de transparência e rastrea-
bilidade dos recursos. Essa 
decisão liminar foi confirmada 
por unanimidade no plená-
rio do STF. Recentemente, o 
Congresso Nacional aprovou 
um PLP com novas regras 
que exigem maior rastrea-
bilidade e transparência na 
destinação dos recursos e 
proíbe a individualização das 
emendas de bancada.

Barroso vota e STF 
tem 3 votos para 

manter decisão de Dino

POLÍTICA NACIONAL 

O tenente-coronel Rodrigo Bezerra Azevedo e o general da reserva 
Mário Fernandes foram presos na Operação Contragolpe
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OPORTUNIDADES

A Prefeitura do Rio, por 
meio da Secretaria 
Municipal de Traba-
lho e Renda (SMTE), 

divulga 2.403 novas vagas de 
emprego na segunda-feira 
(2/12). Entre os destaques, há 
160 vagas para empacotado-
res e repositores (80 para cada 
ofício) nas zonas Norte, Sul e 
Oeste, sem necessidade de 
experiência prévia para quem 
tem o ensino fundamental com-
pleto. Há também 662 oportu-
nidades para pessoas com defi-
ciência. Para quem tem ensino 

superior completo, tem, entre 
outras, vaga para secretária 
bilíngue no Centro.
– Com a chegada do mês 
de dezembro, aumentam as 
oportunidades de ingresso no 
mundo do trabalho a partir das 
vagas temporárias para o Natal. 
As vagas abertas em nossas 
empresas parceiras oferecem 
85 oportunidades natalinas, em 
diversos bairros do Rio. Porta 
de entrada aberta para quem 
tem pouca experiência e quer 
começar a trabalhar – anun-
cia Everton Gomes, secretário 

municipal de Trabalho e Renda 
do Rio.
Nesta semana, também há 
vagas para atendente de far-
mácia (6), garçom (10), opera-
dor de caixa (22 vagas, na Ilha 
do Governador), auxiliar de 
creche (2), advogado pleno da 
área trabalhista (10) e analista 
ambiental (5). As duas últimas 
são destinadas a PCDs.
Também há oportunidades 
para alunos das graduações em 
Administração, Pedagogia, Gas-
tronomia, Publicidade e Propa-
ganda, Engenharia, Farmácia, 

Psicologia, Direito, Tecnologia 
da Informação e Turismo e dos 
cursos técnicos em Informá-
tica e Eletrônica, em diversas 
regiões da cidade.
Cadastro de currículos pela 
internet ou nas Centrais do 
Trabalhador Interessados em 
cadastrar o currículo no banco 
de oportunidades da SMTE 
podem fazer isso pela inter-
net, no link:
h t t p s : / / b i t . l y /
Cadastro_Curriculo_SMTERJ.
Pessoas sem acesso à inter-
net podem fazer a inscrição 

presencialmente em uma das 
sete Centrais do Trabalha-
dor, nos seguintes endereços: 
Centro (Av. Presidente Vargas, 
1.997, no CIAD); Campo Grande 
(Rua Coxilha, s/nº); Engenho 
Novo (Rua Vinte Quatro de 
Maio, 931); Ilha do Governador 
(Estrada do Dendê, 2.080); Jaca-
repaguá (Av. Geremário Dantas, 
1.400, salas 247 e 248); Santa 
Cruz (Rua Lopes de Moura, 58) 
e Tijuca (Rua Camaragibe, 25). 
Os postos funcionam de segun-
da-feira a sexta-feira, das 8h 
às 16h. Os candidatos devem 

levar RG, CPF, PIS e currículo 
para fazer a inscrição. Pessoas 
com deficiência têm a opção 
de enviar o currículo para o 
e-mail vagaspcd.smte@gmail.
com ou comparecer ao CIAD, 
referência na busca e na oferta 
de oportunidades de emprego 
para pessoas com deficiência 
no município.
Empresas interessadas nesses 
perfis devem se cadastrar no 
link:
h t t p s : / / b i t . l y /
Cadastro_de_Vagas_SMTE.
Os serviços são gratuitos.

A menos de um mês do Natal, 
Prefeitura do Rio divulga 2,4 mil vagas 
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No Rio de Janeiro, o espe-
táculo Ideias para Adiar 
o Fim do Mundo” chega 
ao teatro pela primeira 

vez, explorando as ideias, falas e 
trajetória do líder indígena Ailton 
Krenak. Ele ficou marcado pelo 
emblemático protesto na Cons-
tituinte de 1987, pintando o rosto 
com tinta preta. A dramaturgia 
de João Bernardo Caldeira e do 
ator Yumo Apurinã, que também 
protagoniza a peça, revela como 
a colonização persiste no Brasil, 

promovendo etnocídio, devas-
tação ambiental e expropriação 
de terras. A temporada ocorre 
no centro cultural Futuros – 
Arte e Tecnologia, Flamengo, 
de quinta a domingo, às 20h, 
até 22 de dezembro.

A BUSCA PELA ANCESTRA-
LIDADE E OS IMPACTOS DO 
COLONIALISMO
O espetáculo entrelaça a trajetó-
ria de Yumo, um indígena Apurinã 
nascido na Aldeia Mawanaty, em 

Rondônia. Ele descobre o teatro 
na igreja e se torna ator, enfren-
tando os conflitos entre a visão 
cristã e sua ancestralidade. “Eu 
não sei a minha língua”, lamenta. 
A peça expõe estereótipos e racis-
mos que ele vivenciou, como o 
questionamento de colegas sobre 
sua identidade e papéis estig-
matizados no teatro. Em cena, 
Yumo revisita as memórias de 
seu povo, rituais e o apaga-
mento cultural imposto pela 
colonização, questionando se é 

possível adiar o fim do mundo 
ou, talvez, seu próprio fim.

REFLEXÕES SOBRE IDENTI-
DADE E SOBREVIVÊNCIA
Para Yumo, o teatro é um espaço 
sagrado que conecta passado e 
presente. “Quando me apresento, 
minha memória e a de meus 
ancestrais estão vivas. Prefiro 
acreditar no encantamento desta 
vida a esperar por um paraíso ou 
inferno”, afirma. A peça reflete o 
pensamento de Krenak, que vê o 
colapso ambiental e social como 
continuidade da colonização. “Ail-
ton é a voz de mais de 300 etnias”, 
ressalta Yumo.
U M A  E X P E R I Ê N C I A 
TRANSFORMADORA
O diretor João Bernardo Cal-
deira explica que o espetáculo 
surgiu da necessidade de Yumo 
de contar sua história. Para ele, 
o teatro convoca a sociedade a 
ouvir saberes adormecidos e criar 
novos caminhos de comunhão e 
luta. A peça também dialoga com 
as iniciativas do centro cultural 
Futuros, que busca sensibilizar o 
público sobre questões ambien-
tais e sociais.

PRODUÇÃO E FICHA TÉCNICA
Com direção e dramaturgia de 
João Bernardo e atuação de 
Yumo, o espetáculo conta com 
figurinos de Wangleys Manaó, 
música de Felipe Storino e pro-
jeções de Renato Krueger. É 
realizado pelo Oi Futuro, com 
patrocínio de diversas empre-
sas, destacando o papel da 
cultura como ferramenta de 
transformação.

SINOPSE  
Um indígena da Amazônia revisita 
as raízes apagadas pela colo-
nização, inspirado nas refle-
xões de Ailton Krenak. A peça 
é um convite para repensar 
nossa relação com o planeta 
e os povos originários.

Ideias para Adiar 
o Fim do Mundo

Cabelos crespos, rou-
pas autênticas e muito 
amor negro. Esses são 

os elementos centrais do 
espetáculo "Amor de Baile", 
que mergulha no vibrante 
movimento cultural Black Rio, 
ressaltando a afetividade e o 
empoderamento racial pre-
sentes nos bailes da década de 
70. Em cartaz no Teatro Muni-
cipal Ziembinski nos dias 4, 5 
e 11 de dezembro, às 20h, o 
espetáculo traz ingressos por 
R$40 (inteira), R$20 (meia) e 
R$15 (lista amiga) no site RIO 
Cultura.
Idealizado por Juliane Cruz e 
Junior Melo, com texto de Tati 
Villela, direção de Rei Black, e 
produção de Wellington de 
Oliveira, o espetáculo reflete 
sobre o amor entre pessoas 
racializadas como uma pode-
rosa ferramenta de resistên-
cia ao racismo. O trabalho foi 
recentemente agraciado com 
uma Moção de Aplauso pela 
Câmara de Vereadores do Rio 

de Janeiro, comprovando seu 
impacto cultural e social.
A peça explora a multiplici-
dade de linguagens poéticas 
presentes no Baile Black dos 
anos 70, integrando manifes-
tações artísticas da periferia 
contemporânea. "Amor de 
Baile" também questiona a 
criminalização da cultura fave-
lada e suburbana, trazendo à 
tona o debate sobre os efeitos 
do racismo estrutural, institu-
cional e midiático. 
A partir do movimento Black 
is Beautiful, a peça resgata 
a exaltação da autoestima 
negra e o poder da cultura 
como resistência, simbo-
lizando um dos maiores 
momentos de união do povo 
negro nos anos 70. Em uma 
linguagem contemporânea, 
afro futurista e multilingua-
gem, "Amor de Baile" mistura 
teatro, dança, canto, poesia 
e audiovisual para celebrar 
a memória e os legados do 
movimento Black Rio.

 FESTIVAL 
Sebrae Rio promove o Festival Encantos de Paquetá

"Amor de Baile" retorna em 
curta temporada para celebrar 

o Black Rio dos anos 70

A Ilha de Paquetá será 
palco do Festival Encan-
tos de Paquetá neste 

fim de semana, promovido 
pelo Sebrae Rio. O evento 
busca fortalecer pequenos 
negócios e valorizar as rique-
zas culturais e gastronômicas 
da região. A abertura oficial 
acontece na sexta-feira, dia 
6, às 15h30, no Paquetá Iate 
Clube, com apresentações da 
Orquestra Infantil, inauguração 

de uma árvore de Natal e 
show na Praça Pedro Bruno. 
Durante os três dias, a Praça 
Pedro Bruno sediará uma 
feira de artesanato, das 11h 
às 19h, com trabalhos exclu-
sivos de artistas locais. Além 
disso, os restaurantes da ilha 
oferecerão pratos temáticos 
inspirados no mar, com ingre-
dientes frescos e regionais. 
“Os artesãos e participantes 
do festival fazem parte de um 

projeto para fortalecer negó-
cios ligados ao ambiente do 
mar, iniciado em 2023, espe-
cialmente na Baía de Gua-
nabara”, destacou Wilton 
Victorio, coordenador de 
Pequenos Negócios da Eco-
nomia do Mar do Sebrae Rio. 
O festival conta ainda com ofici-
nas, atrações culturais e artísti-
cas. A iniciativa tem o apoio do 
Polo Paquetá Cultura & Turismo 
e do projeto Paquetá de Portas 

Abertas, consolidando a ilha 
como um polo de criativi-
dade e empreendedorismo. 
 
S e r v i ç o : 
Datas: 6, 7 e 8 de dezembro 
Local: Ilha de Paquetá, RJ – 
Abertura no Paquetá Iate 
Clube, Rua das Gaivotas 
Horário: Feira das 11h às 19h; 
abertura às 15h30 no dia 6 
Inscrições e programação: Link 
para inscrições

"Dois Amores e um Bicho” Encerra 
temporada no Sesc em Madureira

O premiado espetáculo 
Dois Amores e um 
Bicho aborda precon-

ceito, intolerância e violência 
na sociedade. Escrito pelo dra-
maturgo venezuelano Gustavo 
Ott, a peça narra o impacto do 
assassinato de um cachorro, 
considerado homossexual, por 
seu dono. Este ato serve como 
ponto de partida para discu-
tir os fascismos cotidianos, a 
banalização da violência e a 
espetacularização midiática. 
Com direção de Danielle Martins 
de Farias e realização do Sesc RJ, 
a encenação alterna diálogos e 
falas épicas, revelando pensa-
mentos e desejos dos persona-
gens. Essa estrutura convida o 
público a se tornar confidente, 
reforçada por um humor paté-
tico que alivia o peso do tema. 
A peça apresenta um panorama 
amplo da violência em diferentes 
formas, propondo uma reflexão 

crítica e poética sobre os para-
doxos da contemporaneidade. 
A montagem se destaca pela 
abordagem inventiva e comuni-
cativa, que aproxima o público 
de questões éticas, ideológicas 
e políticas atuais. “A obra nos 
provoca a refletir sobre nosso 
papel no mundo, mostrando 
como o ódio e os preconcei-
tos podem se manifestar em 
atitudes que consideramos 
‘corretas’”, afirma a diretora. 
Com elenco formado por Carla 
Guidacci, Ana Moura e Lucas 
Gouvêa, o espetáculo será 
apresentado no Sesc Madu-
reira em 6 de dezembro, às 
19h. Ingressos a partir de 
R$5,00 podem ser adquiridos 
presencialmente na unidade. 
F i c h a  T é c n i c a 
Duração:  70 minutos 
Classif icação: 14 anos 
Mais informações no Sesc 
Madureira.

Evento "Kardum" discute 
sustentabilidade, cultura, arte 

e economia no CCBB RJ

De 5 a 7 de dezembro 
de 2024, o Centro Cul-
tural Banco do Brasil 

Rio de Janeiro sediará o "Kar-
dum – Uma jornada cole-
tiva", um evento que com-
bina conferência e festival 
de música com o objetivo 
de impulsionar um futuro 
mais justo e sustentável. A 
programação gratuita abor-
dará temas como sustenta-
bilidade, cultura, regenera-
ção e mudanças climáticas, 
com palestras, workshops, 
debates e apresentações 
musicais. O evento começa 
no dia 4 de dezembro com 
workshops na Arena Carioca 
Fernando Torres, no Parque 
Madureira, voltados para 
a população local. Patroci-
nado pela Prefeitura do Rio 
de Janeiro, Secretaria Muni-
cipal de Cultura e IBAP-RJ, o 

Kardum promove a união de 
pessoas de diferentes áreas, 
visando soluções práticas 
para a transformação social 
e ambiental. 
Com painéis como o Kardum 
Summits e o Kardum Talks, 
o evento abordará soluções 
inovadoras para fortalecer a 
cultura no engajamento com 
a sustentabilidade e rege-
neração socioambiental. A 
parte musical contará com o 
Kardum Musikaa e shows de 
artistas independentes. No 
dia 7 de dezembro, haverá 
apresentações externas, 
com destaque para a par-
ceria com a Junta Local. A 
proposta é ir além das práti-
cas convencionais, buscando 
uma transformação coletiva 
e de longo prazo para um 
modelo de vida mais harmo-
nioso com o meio ambiente.
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O Botafogo escreveu seu nome 
na taça libertadores ao conquis-
tar o primeiro título, recebendo 
um total de 33,35 milhões de 
dólares (pré grupo, grupo, oita-
vas, quartas, semi final e final). 
O início dessa epopeia começa 
com aproximadamente 45 mil 
torcedores que foram a Bue-
nos Aires para assistir ao jogo 
e mais 50 mil que estavam no 

Engenhão para ver pelo telão.
As casas de apostas aponta-
vam o botafogo com um amplo 
favoritismo.
A partida mudou o rumo aos 
trinta segundos do primeiro 
tempo, quando o volante Gre-
gori do Botafogo foi expulso 
ao disputar a bola com o pé 
alto, atingindo o adversário na 
cabeça. Com menos um o time 

da estrela solitária mudou de 
tática jogando com as linhas 
baixa. O atlético que tinha tra-
çado estratégia inicial de jogar 
recuado atraído o botafogo 
para poder fazer o contra-a-
taque, aproveitando o setor 
defensivo desguarnecido aca-
bou indo para o ataque, ficando 
com maior do tempo com a 
bola nos pés. O botafogo con-
seguiu fazer os três gols nas 
transições rápidas pegando a 
defesa do atlético não muito 
bem posicionada (Luiz Henri-
que 0x1, Telles 0x2 de pênalti 
sofrido pelo camisa 7 do Fogão 

e Júnior santos 1x3).
A camisa mística, a número 
7, mantendo a tradição (Gar-
rincha, Jairzinho e Tulio), bri-
lhou mais uma vez no corpo 
de Luiz Henrique que foi eleito 
o melhor jogador do jogo e da 
competição que saiu do banco 
do Real Betis, da Espanha, para 
brilhar no Botafogo. O joga-
dor ganhou a bola de ouro da 
competição. Outro atleta que 
venceu obstáculos foi Junior 
Santos que era titular até uma 
contusão delicada, voltou na 
reserva e acabou fazendo o 
terceiro gol aos 55 minutos do 

segundo tempo, carimbando a 
vitória histórica.
A torcida foi fundamental para 
o sucesso do título. Após ao 
jogo houve carreata pelas ruas 
da cidade.
A delegação alvinegra desem-
barcou no domingo as 16h13 
no aeroporto Internacional do 
Galeão, indo para o complexo 
Esportivo do Mourisco. Uma 
multidão de torcedores ova-
cionou os jogadores. O cortejo 
da comemoração começou as 
18h20 até as 20h15, da sede 
até o final da orla, na praça 
Nicaragua, quando o técnico 

Artur Jorge pediu para os joga-
dores encerrarem visando o 
jogo contra o Internacional na 
próxima quarta-feira que pode 
definir o título do Brasileirão em 
favor do botafogo se o Palmei-
ras tropeçar.
Com o título da Libertadores, 
o Fogão vai disputar a Copa 
Intercontinental com chan-
ces de conquistar esse título 
também tendo o Real Madri 
na final.
VALEU FOGÃO!
 DE GARRINCHA, MANGA, DIDI, 
GERSON, QUARENTINHA, JAIR-
ZINHO, TULIO...

O campeão da Liber-
tadores chegou ao 
Rio de Janeiro. O 
avião do Botafogo 

aterrissou no aeroporto do 
Galeão às 16h13 de domingo, 
após a vitória histórica sobre 
o Atlético-MG, em Buenos 
Aires, no sábado. A festa con-
tinuou até a noite na Zona 
Sul, com os torcedores se reu-
nindo para celebrar. O ôni-
bus da delegação seguiu até o 
Complexo Esportivo Mourisco 
Mar, e ao chegar à enseada 
de Botafogo, o local estava 
completamente tomado por 
fãs alvinegros. O capitão Mar-
lon Freitas, emocionado, afir-
mou que este fim de semana 
será inesquecível para todos 
os torcedores do Botafogo. 
Ele disse que a conquista da 
Libertadores foi merecida e 
que todos no elenco deram o 
melhor para alcançar o título. 
A festa tomou conta das ruas, 
com os jogadores e a torcida 
se unindo para comemorar.
Por volta das 20h, o téc-
nico Artur Jorge pediu para 

encerrar a celebração, já que 
a equipe tem um importante 
compromisso na quarta-feira 
contra o Internacional pelo 
Campeonato Brasileiro. Em 
tom descontraído, ele lem-
brou que o objetivo agora é 
se tornar campeão nacional.
O percurso dos trios elétricos, 

que durou quase duas horas, 
levou os campeões de Mou-
risco Mar até a Praça Nica-
rágua, onde a festa foi ainda 
mais intensa. O dono do 
Botafogo, John Textor, ficou 
surpreso com a recepção 
da torcida, afirmando que 
nunca havia vivido algo tão 

grandioso. A festa foi repleta 
de provocações ao Atlético-
-MG, danças, músicas e muita 
alegria entre jogadores e 
torcedores. A recepção aos 
campeões começou cedo, 
com aproximadamente 400 
torcedores se reunindo no 
aeroporto desde a manhã. 

 COLUNA 

A sede do Atlético-MG, 
localizada no bairro de 
Lourdes, zona sul de 

Belo Horizonte, amanheceu 
pichada nesta segunda-feira, 
após a derrota para o Bota-
fogo na final da Libertadores, 
no último sábado.
A pichação criticava os donos 
da SAF do clube, os empresá-
rios Rubens e Rafael Menin, 
Ricardo Guimarães e Renato 
Salvador, com a mensagem: 
“4 Rato$!”. Funcionários foram 
vistos apagando os dizeres 
durante a manhã. Não é a pri-
meira vez que a sede é alvo de 
protestos após maus resulta-
dos em campo.
O Atlético-MG encerra a tem-
porada de forma frustrante, 

acumulando derrotas na final da 
Copa do Brasil e da Libertadores, 
além de uma campanha abaixo 

do esperado no Brasileirão. Com 
isso, o clube não conseguiu vaga 
para a Libertadores de 2025 e 

ainda busca garantir sua parti-
cipação na Copa Sul-Americana, 
o que depende do desempenho 
nas rodadas finais.
Restando duas partidas no 
Brasileirão, o Galo enfrentará 
o Vasco, em São Januário, no 
meio da semana, e encerrará 
a competição contra o Athleti-
co-PR, no Mineirão, em partida 
com portões fechados.
A insatisfação da torcida reflete 
o sentimento de uma tempo-
rada que começou com altas 
expectativas, mas terminou 
com resultados decepcionantes. 
Enquanto o elenco tenta fechar 
o ano de forma digna, os protes-
tos reforçam a pressão sobre a 
gestão do clube e a necessidade 
de mudanças para 2024.

A passagem de Gabigol 
pelo Flamengo está 
chegando ao fim. O 

atacante, que está prestes 
a se despedir do Rubro-Ne-
gro, deve ficar fora do con-
fronto contra o Criciúma, 
nesta quarta-feira (4/12), 
pela 37ª rodada do Brasilei-
rão. A ausência de Gabigol 
no Estádio Heriberto Hülse é 
uma medida de preservação 
para a última partida, contra 
o Vitória, no Maracanã, no 
dia 8 de dezembro. O camisa 
99 está pendurado com dois 
cartões amarelos, e um ter-
ceiro o deixaria de fora do 
jogo de despedida.
O último jogo de Gabigol 
pelo Flamengo será mar-
cado por homenagens ao 
jogador. Serão vendidos 
copos com a imagem do 
atacante, ingressos com seu 
rosto estampado e bandeiras 
retratando momentos mar-
cantes de sua trajetória. Ele 
é o sexto maior artilheiro da 
história do clube, com 160 
gols e 45 assistências, além 
de 13 títulos conquistados, 
incluindo duas Libertadores, 
dois Campeonatos Brasilei-
ros, duas Copas do Brasil, 
duas Supercopas do Brasil, 
uma Recopa Sul-Americana 
e quatro estaduais.
A decisão de Gabigol de sair 
do Flamengo representa o 
fim de uma era de sucesso no 
clube, e sua despedida pro-
mete ser uma grande cele-
bração de sua contribuição 
histórica ao Rubro-Negro.

O mistério chegou ao fim. 
O magnata grego Evan-
gelos Marinakis confir-

mou à "Sky Sports" que está 
em negociações para adquirir 
o Vasco. A revelação veio após 
ele anunciar, em entrevista à 
emissora britânica, planos de 
expandir seu portfólio no fute-
bol ao comprar um grande 
clube brasileiro. Aos 57 anos, 
Marinakis é conhecido por sua 
fortuna no setor marítimo, com 
a empresa familiar Capital Mari-
time Group, avaliada em cerca 
de R$ 22 bilhões. No futebol, 
começou em 2010 ao adquirir o 
Olympiacos, na Grécia, levando 
o clube a sete títulos consecu-
tivos da liga nacional. Em 2017, 
tornou-se sócio-majoritário do 
Nottingham Forest, da Ingla-
terra, que retornou à Premier 
League em 2022. Mais recen-
temente, comprou o Rio Ave, 
de Portugal, em 2023.
Apesar do sucesso esportivo, 
Marinakis é figura controversa. 
Foi investigado e absolvido em 
casos de manipulação de resul-
tados no futebol grego e, neste 
ano, suspenso por cinco jogos 
após tentativa de cuspir em um 
árbitro na Premier League.
Sobre o Vasco, o presidente 
Pedrinho mencionou acordos 
de confidencialidade envol-
vendo interessados, sem citar 
nomes. Marinakis, porém, des-
tacou suas ambições no Brasil, 
confirmando o foco no clube 
carioca. A negociação reflete o 
crescente interesse estrangeiro 
no futebol brasileiro e pode 
marcar um novo capítulo na 
história do Vasco, que busca 
recuperar seu protagonismo no 
cenário esportivo.

  ESPORTE 
Confira essas e outras 
notícias no nosso site 
www.gazetario.comG Corinthians e Bahia se enfrentam nessa 

terça-feira (03), às 20h (horário de Brasília), 
no Estadi Neo Química Arena (São Paulo, SP), 
pelo Campeonato Brasileiro.

Corinthians X Bahia

Magnata grego 
diz que está 
negociando 

compra da SAF 
do Vasco

Botafogo comemora título 
da Libertadores no Rio 

Sede do Atlético-MG amanhece 
pichada após vice na Libertadores

Flamengo 
não deve ter 

Gabigol contra 
Criciúma

DIA DE JOGO

Papo de 
BOLEIRO
POR AMAURY OLIVEIRA 

Deu fogão na libertadores. Próximo título é a copa intercontinental.


